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SPAZIO 
E TEMPO
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«Io non sono qui» è un’avventura che narra la 
tragedia dea migrazione e il dramma dei campi profughi. 

Si tratta di una straordinaria “graphic novel” che 
racconta lo spazio come mezzo di controo e ao ste"o 

tempo come strumento di liberazione.Potere e 
migranti, campo profughi e città sono coppie antagoniste 

che mostrano come a ogni azione corrisponda sempre una 
reazione e come questo proce"o comporti un 

significato: viva lo spazio liberato.
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DA 
RASTER 
A 
VETTORIALE

Leonardo da Vinci è stato un genio, un uomo di 
ingegno e creatività senza pari. Caratterizzato da 

grandi abilità artistiche e scientifiche.
La rappresentazione grafica proposta si basa 

sull’idea che Leonardo da Vinci potesse aver 
inventato codici e modelli per comunicare, proprio 

come quelli propri del nostro tempo. L’ipotesi è 
affascinante, e se ci pensiamo neanche troppo 
remota considerando la spiccata curiosità di 

Leonardo. 
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LE CARTE SEGRETE LE CARTE SEGRETE 
DI LEONARDODI LEONARDO
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Debbo mandare la
mi nuova scoperta

a lorenzo il magnifico
ma non so come fare

Ideaa... !!!
che grullo... perchè 
non ci ho pensato 

subito... ? 

Stanotte fate recapitare il codice
che ho inventato, cosicchè lorenzo 

potrà interpretare tutte le
informazioni

magnifico
è arrivato 

un messaggio
da leonardo

Leonardo... 
ci è giunta notizia che 

Lorenzo il magnifico insieme
ai suoi vassalli è riuscito 

a generare l‛immagine 
che gli hai fatto recapitare.

è entusiasta di questo 
nuovo modo di 

comunicazione a distanza.

Oi che t‛ho detto "
sto nuovo codice mi garba proprio !!

chissa se verrà riutilizzato fra
qualche anno....

Usando questo sistema, lorenzo potrà generare l‛immagine. 
userz il camino del Iorno per comunicare, a quest‛ora 

dovrebbe gia aver ricevuto il codice... 

CIRCA 450 ANNI DOPO UTILIZZIAMO ANCORA qQUEL CODICE 
DIVENUTO POI “IMMAGINE RASTER BITMAPPATA”, 

CHE OGGI VEDIAMO SUI NOSTRI DISPOSITIVI
DI OGNI GENERE, A COMINCIARE DAGLI SMARTPHONES

L‛UOMO
VITRUVIANO

DI
LEONARDO
DA VINCI

Si, si adesso arriva !!
formato .jpg 

giusto ?

Allora quanto 
ci vuole per 

mandare una foto ?

IO SONO LEONARDO 
DA VINCI

E SONO QUI PER 
RACCONTARVI DI QUEL 

GIORNO IN CUI 
INVENTAI:

“IL SISTEMA RASTER”

 Riflettendoci pian piano arrivai alla definizione 
di un sistema basato su una griglia. 

In questo modo chiunque dispone del 
“codice di risoluzione” può rappresentare

graficamente un messaggio secondo la griglia
di riferimento, ovviemente più questa sarà

Iitta pi� la risoluzione dell‛immagine 
sarà migliore. Ciò comporta però anche 

un significativo aumento del numero di punti
per rappresentare graficamente il 

messaggio.

a b c d e f g h i l mno p q r s
1
2
3
4
5
6
7
8
9
10
11
12
13
14
15
16
17
18



CRISI 
IDRICA: 
OSTIA 
SOMMERSA
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VI SIETE MAI IMMAGINATI COME SAREBBE I L MONDO 
TRA  40 ANNI? NOI SI . OSTIA SOMMERSA RACCONTA DI 
LUOGHI DEL LA CITTÀ DI OSTIA COME LI RICORDIAMO OGGI 

E COME SAREBBERO NEL 2040 DOVENDO SUBIRE I DANNI 
DEL CAMBIAMENTO CLIMATICO

OGGI
16
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I POZZI 
DI VENEZIA
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DISCOVERYDISCOVERY

I POZZI DEI CAMPI DEL LA LAGUNA DI VENEZIA SONO CIÒ CHE RESTA 
DEL L ’ ANTICO ASSETTO URBANISTICO, AVEVANO SPECIFICHE FUNZIONI , 
VARIETE NEL TEMPO, UTI L I AI CITTADINI PER FAR FRONTE AL LA 
MANCANZA DI ACQUA POTABILE . OGGI QUESTI RAPPRESENTANO 
VERE E PROPRIE OPERE D’ARTE CON LE LORO VÈRE DECORATE, 
SENZA PIÙ ALCUNA FUNZIONE SE NON LA BEL LEZZA.
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SANT’
IVO 
ALLA 
SAPIENZA

Borromini ha creato uno spazio 
che è nato da una storia, quea 
degli opposti che generano vita, 

creazione, a partire dai triangoli 
equilateri in pianta, pa"ando per 
le le opposte tendenze dee figure 
concave e conve"e che articolano il 

perimetro, arrivando aa 
perfezione dea sfera con una 
danza mo"a da un’anamorfosi 

sottesa a’intero proce"o 
progettuale.
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PASSATO, PRESENTE, FUTURO
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ZANNA 
BIANCA
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UN FUMETTOUN FUMETTO

L’autore di questo fumetto è 
GianCarlo Guarda. Nato a 

Venezia nel 1930, fu grande amico 
di Hugo Pratt con cui coaboró 

aa rivista “l’A"o di picche”. 
L’adattamento a fumetti del 

romanzo “Zanna Bianca “ fu 
creato per la rivista il 

“Vittorioso”, ma la storia aora 
non fu pubblicata perché nel 1950 

Jack London era censurato dal 
Vaticano per le sue id$ socialiste.

Il ventenne autore ne ebbe una 
forte delusione. Abbandonó la 

promettente carriera di 
fumettaro per divenire architetto 

e poi urbanista.
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Michela Rossi, in arte Sonno, è 
una fumettista e illustratrice 
italiana.
Nel 2016 ha partecipato 
all’antologia  “La Rabbia” 
(Einaudi Stile Libero). Nel 2019 
pubblica un libro di
vignette ‘’Anatomy of a sensiti-
ve person’’ (Edizioni Fortepres-
sa), mentre nel 2020 per Feltri-
nelli Comics  ho pubblicato 
una storia breve nell’antologia 
‘’Sporchi e subito’’;, a cura di 
Fumettibrutti. Nel 2021, 
pubblica la sua prima graphic 
novel “Prima di tutto tocca 
nascere” (Feltrinelli Comics). 
Attualmente lavora con il quoti-
diano Domani come fumettista 
e art director. 

Per Domani  ho curato, dal 
2021 al 2023 l’inserto dedicato 
ai fumetti con il quale vince il 
Gran Guinigi ( premio Stefano 
Beani) per la migliore iniziativa 
editoriale al Lucca Comics and 
Games 2023. Nel 2022 con 
‘’Prima di tutto tocca nascere’’; 
(Feltrinelli Comics)  ho vinto il 
Premio Nuovi Talenti al Romics 
- Festival Internazionale del 
fumetto, animazione, cinema e 
games.
Nel 2023 pubblica la sua 
seconda graphic novel “In un 
soffio” (Oblomov).
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Una domanda sul tuo processo creativo. Quale 
è il tuo metodo per la scrittura di un fumetto?

Parti da un testo scritto? Sono, invece, i disegni ad 
essere il motore della storia?

Solitamente parto da un riassunto di una pagina, che poi divido 
in piccole parti che diventano effettivamente i capitoli. Poi prendo 
capitolo per capitolo e scrivo i dettagli della storia. Fatto questo, 

solo a questo punto, inizio a disegnare le bozze.
Quindi inizio scrivendo davvero parecchio :)

Ciao Michela, intanto complimenti per 
il traguardo raggiunto nell’ultimo Lucca 

Comics and Games, dove con il progetto editoriale 
dell’inserto a fumetti del giornale Domani editoriale di 

cui sei curatrice hai vitto il Gran Guinigi (premio Stefano Beani) 
per la migliore iniziativa editoriale. È un bellissimo traguardo per 

un’esperienza che in Italia ha davvero pochi precedenti. La prima 
domanda parte proprio da qui, ci puoi raccontare la tua esperienza di 

curatrice di un prodotto editoriale del genere e secondo te in che maniera il 
linguaggio del fumetto si presta ad essere veicolo di informazione e 

documentazione e non solo di intrattenimento e quale è la tua esperienza di 
fumettista con questo tipo di approccio alla narrazione per immagini.

Grazie infinite per questa intervista e per i gentili complimenti! Il mio percorso come curatrice è iniziato in 
modo inaspettato, grazie a ll’invito di Stefano Feltri, l’ex direttore di Domani. La sua proposta riguardava 

la realizzazione di un progetto dedicato ai fumetti, e ha apprezzato il mio approccio 
nell’amministrare e organizzare l’inserto. Il fumetto, come hai detto tu, è un linguaggio e in 

quanto tale può dire qualsiasi cosa. Davvero. 
Per questo è una delle mie più grandi passioni, praticamente da sempre.

Fortunatamente anche in Italia il 
fumetto sta trovando sempre più 

spazio, soprattutto si sta comprendendo 
sempre di più il fatto che sia un linguaggio e non 
un genere narrativo e che pertanto può aprirsi a 

numerosi lettori e lettrici e non essere solo un fenomeno di 
nicchia. Tuttavia, ritieni che ci siano ancora pregiudizi e/o 

resistenze nel grande pubblico nell’accogliere i fumetti come 
prodotto culturale per tutti e tutte e in caso di che tipo?

In Italia abbiamo difficoltà ad aprire la mente ed effettivamente “istruirci” a 
qualcosa di nuovo, come il fumetto inteso come intrattenimento non solo 

per un gruppo ristretto di persone.
Attualmente seleziono e coordino i fumettisti dentro l’insetto Finzioni, 

quindi ancora cerco di 
muovermi per diffondere il più possibile un certo tipo 

di fumetto in edicola.
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TALES 
OF TAILS:
LA STORIA 
DI PEPPA 
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Questa storia insegna come, 
attraverso gli strumenti naturali e 
spontanei del corpo, in questo caso lo 
scuotere la coda, si possa comunicare 
un messaggio latore d’amicizia 
e richiesta d’aiuto.

UNA STORIAUNA STORIA
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LA CRISI È CATASTROFE O 
GENERATRICE DI NUOVI MONDI 

ASSUME UNA DEFINIZIONE A 
SECONDA DELL’ OCCHIO CHE LA 

GUARDA. QUESTO LA DIPINGE CON LE 
FORME E I CARATTERI DELLA 

DINAMICITÀ, DELL’ EVOLUZIONE 
COSTANTE.

DAI 
MIEI 
OCCHI

UN AUTORITR
ATTO
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LA 
NASCITA 
DELLO 
ZERO 
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L e d i ta sono diec i , d i conseguenza è 
abbastanza fac i le pensare che questo 
sistema abbia una qualche forma di 
“naturale” att inenza con quello che mano 
a mano (s ic) accadrà in una prodigiosa 
evoluz ione . Ci sono volut i al l ’ inc irca 2 .000 
mila anni , ma come vedrete non era 
necessario aspettare tanto . !Tutto 
poteva essere inventato subito , come 
adesso v i d imostrerò.

PRINCIPIPRINCIPI



45



N
V

Dati cloud digitale, una 
nuova era in costante 

formazione. 
I nuovi mondi, il potere infinito, 

astratto contro tangibile, virtuale 
contro concreto, raster contro 

vettoriale, mattone 
contro cloud.






